

DOCUMENTO DEL MES

NÚMERO 91. FEBRERO DE 2024

ANEXIÓN DE SAN FELIPE NERI. 140 ANIVERSARIO

AMCR. Fondo Municipal, *Expediente de resolución del recurso contra la anexión de San Felipe Neri a Crevillent, 1884, Sig. 1300/5.*

El 25 de enero de 1884, el Ayuntamiento de Crevillent acordó la anexión del pueblo de San Felipe Neri, sin perder el título de Villa Real que ostenta, acontecimiento del que cumplen 140 años.

La actual pedanía de San Felipe Neri tiene una superficie de 16 Km² y está situada a seis kilómetros de Crevillent, lindando con Catral y el Parque Natural de El Hondo, y cuyo origen se remonta a 1732, cuando fue fundada por el primer rey Borbón, Felipe V, por mediación del cardenal Luís Antonio de Belluga y Moncada, conocido como cardenal Belluga, al que otorgó término municipal, ayuntamiento, feligresía y otros privilegios que no prescriben, con una población que apenas sobrepasaba el centenar de habitantes.

En el siglo XIX, las malas condiciones meteorológicas de continua sequía provocaron malas cosechas y hambrunas, y la situación socioeconómica era bastante grave, contexto en el cual se produjo la anexión a Crevillent, motivo por el cual desapareció su ayuntamiento, aunque conservó su escudo y bandera.

El proceso de anexión fue iniciado en enero de 1882, por parte del gobernador civil, quien ordenó la colocación de bandos en los lugares de costumbre durante quince días, para su conocimiento por todos los vecinos y la interposición de reclamaciones al respecto, si bien no hubo ninguna, como así certificó el secretario del Ayuntamiento, Esteban Capdepón.

No obstante, en diciembre de 1883, los vecinos de San Felipe, Pedro Alonso García y Antonio Sánchez Secilia, presentaron sendos recursos de alzada contra esta decisión, los cuales fueron desestimados porque "la resolución adoptada ha sido completamente legal y ha satisfecho las aspiraciones del vecindario de San Felipe Neri, lo demuestra que sólo tres (*sic*) de sus vecinos son los que acuden en reclamación de la misma."

Finalmente, el pleno del Ayuntamiento de Crevillent, presidido por Francisco Gallardo Lledó, el 25 de enero de 1884, ratificó esta decisión, acta que incluye que la corporación

municipal debía hacerse cargo de “cuantos documentos y efectos existan en aquel archivo, previo el oportuno inventario y la correspondiente liquidación de los créditos”, cosa que no se cumplió y toda la documentación desapareció en manos particulares.

Esta pedanía cuenta en la actualidad con algo más de 400 habitantes y entre sus monumentos, destaca su iglesia parroquial es obra de Miguel Francia García, el mismo arquitecto que proyectó la iglesia de Nuestra Señora de Belén.

El Archivo Municipal, en conmemoración de este aniversario, tiene prevista la publicación de uno de sus folletos de la serie Edificios Históricos de Crevillent dedicado a esta pedanía que está unida a Crevillent 140 años.

Para saber más...

- SÁEZ CALVO, José (2002): *San Felipe Neri. Real villa de las pías fundaciones del cardenal Belluga*, Instituto de Cultura Juan Gil-Albert, Alicante.